

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 7 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1093

DEL MINUTO

## LA POLITICA DE DON EMEL

El estimable maestro don Emel Jiménez, publica en "La Tribuna" de ayer, un artículo para demostrar que el Partido Reformista es peligroso y que su Jefe también, porque quien dice Partido Reformista, dice partido bolshevique, marca rusa.

Pinta en dicho artículo —el estimable modelador de juventudes— con los colores más negros, esa transformación social que ha conmovido al mundo, y habla allí de tragedias, de muerte y de miseria sin fin, para hacer que a nuestra pobre humanidad se le paren los pelos de punta.

¡Cómo se ve que el apreciado maestro, se ahogaría en una palangana de agua!

Pero no escapa la intención con que dicho artículo fué escrito. La intención es asustar, alarmar para que los hijos del pueblo, le hagan las cruces al Partido y no engrosen sus ya robustas filas.

En un hombre ignorante, de espíritu alarmista, no estrañarían esas novedades; serían consecuencias de su temperamento nervioso. Pero en un pedagogo que está obligado por imperativo de su profesión a vivir la esencia y el espíritu del siglo, si nos sorprenden esas clarinadas a destiempo.

El maestro descalificó completamente —como lo haría el Santo Sínodo— el movimiento ruso. No le reconoce ninguna bondad ideológica y antes bien lo combate con la misma propiedad y autoridad que lo haría el simple burgués que ejerce el oficio de choricero en las calles de Chicago.

Para hundir a la Rusia del presente, omite hablar de la Rusia del pasado. En igual forma puede discutir el indígena analfabeta de las agrestes sierras de Talamanca.

Pero dejemos a un lado la revolución rusa y vamos a lo de aquí, que es en realidad lo que nos interesa.

Algunas frases de los discursos del Gral. Volio, dichas con valor y sinceridad, asustaron a don Emel. ¡Sea por Dios!

El General Volio para quedar bien con los conservadores de la época, debe medir sus palabras a igual rasero que las miden todos los que observan y acatan con pasiva humildad los imperantes convencionalismos sociales. La verdad en esta atmósfera de humillaciones e hipocresías resulta una desentonación que altera las voces y produce una desarmonía.

Si no, que lo diga don Emel!

En su artículo de ayer pintó el maestro a nuestra adorable Tiquicia como la más perfecta Jauja.

¡Bella decoración por cierto!

Aquí no hay que hablar de reformas, ni de nuevos modales de gobierno, porque eso se llama fomentar divisiones, convulsiones a las gentes, y, en una palabra, eso se llama desroden público.

Todo está maravillosamente bien como está y cada mochuelo a su olivo.

El ideal para don Emel sería una eterna prolongación de los gobiernos que hemos tenido.

Nada de innovacionar; nada de reformas sociales; todo eso es exótico y huele a tragedia. No hay motivo para mover una paja. Dios en su casa y cada uno en la suya.

Sin embargo, más de una vez don Emel, por artículos suyos que hemos leído, se quejó amargamente de nuestros gobiernos y hasta le encontramos matices de reformista; y reformista recalitrante; casi de los peligrosos.

La otra vez vimos algo de él que se refería a la enorme y aplastante deuda que pesa sobre el país y allí casi le tomamos por bolshevique.

¡Pero que vamos a hacer!

Ahora don Emel metido hasta la coronilla dentro de los azules, ve solamente cosas azules por todas partes.

Para calmar los exaltados nervios de don Emel, debemos de recordarle que se fije atentamente en la política que hace el Partido Reformista, y después, dada su leal caballerosidad, tendrá que confesar que es de orden, respeto y cultura. Observará si es justo y no apasionado, que el Partido Reformista es a tualmente en el torneo electoral, digno modelo de amigos y enemigos.

También puede tomarse el trabajo de estudiar el Programa del Partido Reformista y se convencerá que dicho documento no consigna exageraciones y que es perfectamente adaptable a nuestro país y a nuestro medio ambiente. Así lo han reconocido altas mentalidades de aquí y del exterior; inclusive su candidato.

¿Por qué pues el afán —malicioso por cierto— de propalar falsas alarmas sin motivo justificado?

Como ardid político, pase, pero como justa de caballeros, el arma es vedada.

## Comentarios

a un discurso del Presidente del Centro Internacional de Obreros de Cartago pronunciado en la reunión jimenista del domingo

Dejando a un lado los primeros párrafos del discurso del señor Arias referentes al Lic. Echandi y al Lic. Jiménez, voy solamente a ocuparme de aquellos que se refieren a los obreros, únicos que para mí tienen interés.

Comienza el señor Arias manifestando que hasta él han llegado las críticas de sus compañeros por cuanto milita en un partido que no alienta el ideal de las clases proletarias. Pues bien, señor Arias, hablemos con franqueza; expliqueme por qué Ud. en una manifestación hostil que hubo en Cartago contra el Lic. Jiménez fue a la casa del tribuno a lanzar boñigas y anatemas contra su persona; y hoy afirma que ese mismo tribuno a quien el pueblo castigaba entonces con razón es el único piloto bueno para conducir la nave del Estado. Confiese con lealtad, cuando tenía usted la justicia en la mano, si en aquella época en que contribuyó a castigar el ídolo u hoy que lo apoya con tanta decisión.

Bueno es que me explique también, Sr. Arias, pues le pregunto en nombre de la clase obrera, por qué va usted en las filas de un partido en el cual militan como jefes hombres que usted siempre ha repudiado en su condición de leader de la vanguardia proletaria. Debe saber a qué personaje me refiero; me refiero a aquel que en cierta ocasión recibió de mal talante una delegación de obreros que iban a hacerle una consulta política y tuvo una expresión tan grosera como ésta: yo no quiero entenderme con hombres tomados de licor. Esos insultos lanzados a nuestros hermanos, señor Arias, se graban con letras de fuego en el fondo de nuestra alma y cuando la ocasión propicia llega, cuando aquellos que han lanzado el insulto llegan a palmotear la espalda del obrero para conseguir su apoyo en las urnas, entonces se le dice: No os molestéis, señor, que ahora estoy borracho.

Ahora vamos a otro terreno; bueno es que reconozcamos que lo primero que el obrero necesita para su redención es dignidad; sin ella la causa está perdida.

Afirma Ud. que la redención del obrero no está en la política y con ello no estoy de acuerdo. Yo creo por el contrario, que el obrero debe mezclarse en las luchas políticas, a fin de conseguir representantes en el gobierno

que legalicen sus aspiraciones y defiendan sus intereses. Precisamente, el arma más fuerte de la burguesía es la Cámara y el Poder Ejecutivo. Llevando los obreros a esas dos entidades del poder burgués un buen número de representantes leales a su causa, consigue por lo menos dos objetos: algunas reformas en provecho de su causa y una oposición firme a la avaricia sin límites de la burguesía.

El señor Arias debe comprender que si los elementos que los obreros en diversas ocasiones han llevado al Poder Legislativo y Ejecutivo han traicionado a los obreros ello se debe a la falta de sanción que esta clase bendecida deja de ejercer sobre quienes claudican.

El día que las asociaciones obreras arrojen de sus locales a aquellos que han traicionado con la conciencia de los humildes, el día que la mano del obrero humilde pero honrado empuñe el látigo para descargarlo contra la cara de sus judas, ese día el obrero habrá subido el primer escalón de su bienestar y habrá conseguido también representantes fieles a su causa.

Los jefes, para llevar a cabo los ideales de la clase obrera, pueden venir de cualquier cuna, señor Arias, siempre que estén bien intencionados, siempre que amen el ideal y por él estén dispuestos a llegar hasta el sacrificio.

En la historia de la revolución mundial hemos visto miles de casos en que hombres de la más alta cuna se sacrificaron por los ideales de los descamisados.

Citaremos un caso solamente, el del ruso Pedro Kropotkin, que a pesar de llevar en sus venas sangre real, se entregó por entero a la causa revolucionaria, obrando de esta manera en contra de los intereses de su propia familia que era entonces reina y señora de los destinos de Rusia.

El señor Arias para sellar con broche de oro su discurso a los trabajadores, dice que no ve por qué es superior el general Volio al Lic. Jiménez; pero nosotros los rojos, que por lo que creo tenemos mejor vista, hemos visto en el jefe tres cualidades, que son: su férreo carácter, su valor y su lealtad, cualidades que no adornan a los otros jefes.

EL CABALLERO ROJO.  
Cartago, 5 de junio de 1923.

### La política en las escuelas

Algunos caballeros heredianos nos han manifestado que la Escuela Normal de esa ciudad se ha convertido en un centro político. Varios padres de familia se quejan de que ese plantel se está transformando en un lugar de pasiones políticas y de enconos personales.

### En el Hospicio de Huérfanos

En el último sorteo resultó premiado en la rifa de diez dólares el número 239 perteneciente a la señorita María Elena Ruiz C. Felicitamos a la señorita Ruiz por su buena suerte.

Busque el próximo número de LA PRENSA

### Camiones en Coronado

En la carretera que conduce a San Isidro de Coronado, la Empresa Arango ha instalado un magnífico servicio de camiones Ford. En media hora los isidreños llegan a la capital con bastante comodidad.

### Bailecito

En el salón del Pasaje Amerling, se efectuó un bonito bailecito que fue organizado por los señores don Roberto J. Echeverría, don Marco Tulio Salas y don Manuel Montealegre Castro.

Imprenta Bortasé Hermanos

### Velada

El lunes entrante, se verificará una velada en el Colegio de Señoritas, dedicado a la memoria de Beethoven. En este festival tomará parte Norka Ronskaya, notable bailarina rusa.

### Serenata

A la espiritual señorita Orfilia Chaverri, en la ciudad de Heredia, le fué obsequiada por varios amigos, una magnífica serenata a la que concurren muchos caballeros.

### Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

### Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooptarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA  
Tesorero.

# Al Gral. Volio le piden que visite todos los pueblos

## Este domingo visitara Tres Ríos y Santo Domingo

Son muchas las comisiones de los pueblos que llegan al Comité Ejecutivo del Partido Reformista, para pedir que el General Volio, visite sus cantones respectivos. Se puede decir, sin equivocación alguna, que casi todos los domingos de esta campaña política, los tiene comprometidos; el General Volio, ha prometido hacer reuniones en los pueblos que le sea posible; él atiende con amplia generosidad las indicaciones de los ciudadanos.

Para este domingo, habrá dos magníficas reuniones: la primera, en el cantón de La Unión y en la ciudad de Santo Domingo, la segunda, la primera a las nueve de la mañana y la segunda a las dos de la tarde.

En ambas partes asistirá el General Volio quien ha sido atentamente invitado por los entusiastas vecinos que pertenecen al gran Partido Reformista. Será pues para esos pueblos, un gran día de fiesta.

### PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

### Album social

Don Juan Luis Palini regresó de San Rafael de Tres Ríos.

—Don Luis Trejos salió para Grecia.

—La señorita Fidelia Gutiérrez guarda cama.

—De Desamparados vino don José Angel Brenes.

—Para Turrialba salió don Oscar Hernández.

—La señorita María de los Angeles Brenes salió para San Isidro de Coronado.

—Don Alberto Muñoz ha restablecido.

—De Heredia vino don Rubén González.

—Para Alajuela salió don Carlos Lizano.

—De Palmarejos vino la señorita Magdalena Rodríguez.

—Para Cartago salió don Carlos Leiva.

### Centenario

#### de don Jesús Jiménez

Con este nombre hemos recibido un folleto de una compilación de los documentos relativos a su celebración y de las leyes y disposiciones a que se refiere la obra educacional del ex-presidente de la República de Costa Rica, benemérito Licenciado don Jesús Jiménez. Agradecemos el envío.

# Cuatro palabras nada más

Bastó que al señor don Omar Dengo, incidentalmente le tocáramos con la punta de un alfiler, para que vaciara con vehemencia digna para mejores actos, toda la ojeriza que siente por el reformismo y su digno jefe el General Volio.

Sin embargo, el señor Dengo, era reformista antes de salir don Ricardo de candidato, como lo fueron también algunos de sus colegas de la Enseñanza. Después arriaron bandera.

Y sería ingenuo que don Omar confesara que en esos días no había leído "La Nave" y que no conocía la actuación del General Volio.

Por lo demás, en materia de gustos no hay nada escrito y cada hombre puede hacer de su capa un sayo.

Nos satisface que el señor Dengo, aclare que él no atacó a los obreros.

Magnífico, y con gusto repetimos su aclaración. Nobleza obliga.

En cuanto al Partido Reformista y sus ideas sustanciales, él es el producto, la cosecha de ideas que valientemente se sembraron en otrora, en un centro llamado Germinal, del que fué el señor Dengo, maestro y apóstol.

### Guía del Lector FERIA DE GANADO

San José, 7 de Junio de 1923.

—Santos Pedro, Pablo y Roberto.

—Sale el sol a las 5 horas.

—Pleamar en Puntarenas a las 9 horas y a las 22 horas.

—*Efemérides.*— 1646. Cristóbal Zapata, tesorero de Nicoya, aconseja al rey, agregar ésta a Costa Rica.

—A las 8 p. m. gran velada en el Teatro Actualidades a beneficio del Partido Reformista.

*Teatro América.*— Se pondrá en escena la ópera Eva, por la Compañía Ughetti.

*Teatro Nacional.*— A las 9 p. m. La Fiesta de la Danza por Norka.

### Los Robertos

Hoy es el día de los Robertos. Con tal motivo enviamos nuestras felicitaciones a los señores don Roberto Hernández, don Roberto Chacón, don Roberto Sáenz, don Roberto Smith y todas las demás personas que llevan ese nombre.

### Objetos olvidados

Lista de objetos encontrados en los trenes del Ferrocarril al Pacífico y que se encuentran a la disposición de sus dueños en la Estación Central de éste en San José.  
Cinco bastones.  
Dos cuchillos.

### Feria de ganado en Heredia

El martes pasado se verificó una feria de ganado en la ciudad de Heredia, que estuvo muy concurrida. Se vendió ganado de don Amado Zumbado, de don Ernesto Muñoz, de don Agapito Rodríguez, de don Ceferino Ruiz, de don José María Castillo, de don J. Rodríguez, de don Tobías Sancho y de don Augusto Quesada.

CIGARRILLOS

L  
I  
B  
E  
R  
T  
Y

15 CENTIMOS

### Pasaportes

Francisco de Zarra, para Panamá.  
Jacobó Isaac Kleits, para Panamá.  
Walter W. White, para Balboa.  
Wilfred Marshall, para Panamá.  
Noé Arias, para la Habana  
Emma Salazar, para Nicaragua.

### La calle de Babilonia Se repiten los escándalos

En la Avenida Séptima, entre las calles doce y catorce sur, por el Hospital ocurren frecuentemente grandes escándalos. Por allí viven unas mujeres de pelo en pecho y por allí hay algunas ventas de guano que son la manzana de la discordia. En la madrugada de hoy no pudo dormir el vecindario a consecuencia de una riña fenomenal en la que hubo palos, gritos, muebles hechos trizas y el diluvio completo.

Bueno sería que las autoridades se preocuparan por alojar en un barrio retirado de la ciudad a estas mujeres escandalosas que no dejan dormir a los vecinos que tienen que levantarse temprano a sus trabajos.

### Trabajos del Partido Reformista

Los trabajos de propaganda del Partido Reformista, han seguido siendo muy activos. De todas partes de la República se reciben noticias más que halagadoras. La causa reformista, que es el evangelio del pueblo se abre en todos los pueblos y deja simientes prometedoras. El próximo domingo, el General Volio, para corresponder a sus partidarios numerosos de Santo Domingo y Tres Ríos, visitará a estos viriles y nobles pueblos. Por la mañana irá a Tres Ríos y en la tarde a Santo Domingo. En su oportunidad daremos cuenta amplia de estas hermosas visitas políticas.

### Juez del Crimen

En la ciudad de Heredia se nombró Juez del Crimen al señor Licenciado don Ernesto Gómez Ulloa. Este nombramiento ha sido muy bien recibido.

### Empresa de Camiones

J. P. Arango & Co.  
SERVICIO DE ESCASU

Hemos establecido un servicio regular de camiones de pasajeros entre San José y Escasú. Por ahora los carros saldrán de la Estación del Tranvía en el Bosque de los Niños cada hora.

Pida más informes en nuestras oficinas o al Agente en Escasú don Ernesto Fuentes.

### Una Directiva Artículos que recomendamos

Quedó de nuevo instalada la Junta Directiva del Colegio de Farmacéuticos. Presidente, don Tito Chaverri; Secretario, don Aurelio Salazar; Tesorero, don Humberto Zamora; Fiscal, don Carlos Cartín; Vocales, don Domingo Carranza, don Ricardo Solís y don Adolfo Salazar.

En nuestro apreciable colega "La Verdad," se están publicando algunos capítulos de la Historia de Cristo, escrita por el italiano Giovanni Papini y traducida por E. Revolio de Castillo. Esta historia, indudablemente, es magistral.

### Para Alajuela

Ayer marchó para la ciudad de Alajuela el señor Ministro de Fomento don Narciso Blanco. Lo acompaña en su viaje el señor Ingeniero señor Cabezas.

### De Regreso

Dentro de pocos días regresarán al país el señor don Víctor Manuel Brenes y su señora esposa, quienes actualmente radican en la capital de México.

### Nacimiento

Al hogar del señor don Vicente Palavicini y su señora esposa doña Argentina Mora de Palavicini ha llegado una preciosa chiquitina, por lo que felicitamos a sus buenos padres.

### Operados

En el Hospital de San Juan de Dios fueron operadas las siguientes personas: Ramona Vargas, Lía Hernández, Hernán Rodríguez, Lidia Z mora, Ramona Godínez y Jorge Conejo.

### Baile

En el San José Golf Club, el treinta del corriente mes, se efectuará un gran baile de etiqueta. Para este festival reina mucho entusiasmo.

### LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:  
Litro . . . . . \$ 2.40  
Botella . . . . . 1,80  
1/2 botella . . . . . 0,90  
1/4 botella . . . . . 0,50

### Enferma

Enferma de cuidado se encuentra la estimable señora doña Iris de la Paz. Formulamos sinceros votos por su pronto restablecimiento.

### Enferma

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos.  
100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

**LA ESPAÑA**

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

**Martinez & Co.**

# PROGRAMA

## de la primera Velada Reformista, a beneficio del Partido

Primera parte

1.—"Mañana de Sol", de S. y J. Alvarez Quintero, por don Manuel y doña Luisa Santigosa.

Segunda parte

1.—Poesía "Anarkos", de Guillermo Valencia, por Fco. Fernández B.

2.—Fox Elegante, por Manolita Santigosa.

3.—Dueto de bandurria y guitarra por don Jesús Prada y don Manuel Corredera. Ejecutarán: "Brisas de España" de M. F. Caballero, y Pasa Calle de "Gigantes y Cabezudos" del mismo autor.

Tercera parte

1.—Poesía "Marciano en el Circo Romano" por don Manuel Santigosa.

2.—"Por ella fué", couplets por Manolita Santigosa.

3. a) —"Los Panaderos", Bolero Popular: guitarra, por don Jesús Prada.

b) —Preludio. Op. 7. (Transcripción), Chopin, Tárrega.

4.—Trio de cuerdas, por elementos reformistas. Las selecciones de piano estarán a cargo de la distinguida pianista doña Luisa de Santigosa.

Entrada: Un Colón.

# Cuchullemas políticas

## ¡Guerra al votechevique!

Parece como si estuviéramos en una primavera profesoral. La sangre de los educadores arde y se agita con más celeridad de la corriente en estas épocas electorales, y los Profesores andan alborotados dando en los periódicos—espectáculos poco edificantes.

Cualquiera diría que el coraje de los catedráticos va contra el partido político que ha hecho profesión de fe medioeval poniendo en grave riesgo los considerables sueldos de los mentores. Pues no, no es una cuestión digestiva la que mueve a los universitarios, como no fue ella la que sacudió el furor de los maestros del trece de junio, aun cuando afirmen lo contrario los intelectuales azules de Tres Ríos.

Los Profesores van contra el jimenismo. Y lo que es peor, van unos contra otros en el afán de atropellar algo para cumplir mejor su misión educativa. Y así los que han sido anarquistas... anarquistas literarios, vamos al decir, y los que han pedido para las ranas de este remanso costarricense un tirano honrado, se hacen de cruces ante los once puntos suspensivos que el bueno de García Monge vino a colocar—como si fueran moscas impertinentes—sobre la espaciosa frente calva de don Ricardo.

Y decimos esto, porque miramos y remiramos por todo y en el horizonte político no vemos otra cosa que esas once moscas, que pudieran denunciar la presencia de la peste bolcheviquista, cuyo arraigo entre nosotros tanto miedo causa a los profesores que tan a gusto se sienten mascando a dos carrillos frente a la mesa de la armonía existente.

Si no lo quieren creer, fíjense los lectores en las barbaridades que ha propuesto al Partido Jimenista el señor García Monge, a guisa de justificación de su presencia en la agupación en que se hermanan Clare y Jiménez, don Felipe Jota, Luis Demetrio y otras yerbas.... medicinales.

*"Régimen de gran publicidad. De opinión. El Gobierno no Popular es imposible sin el tribunal de la Prensa Libre."*

¡Habrase visto demagoiga! Prensa libre para que don Carlos Gagini y don Elías Jiménez y otros bolcheviques puedan estar interrumpiendo con sus sensacionales revelaciones la digestión de los señores Profesores!

*"Limitación del número de hectáreas como propiedad individual o de compañías. Conservación de la tierra sin enajenarla al frust extranjero. Limitación del terrateniente"*

en gran escala. Considerar como propiedad nacional las riquezas naturales de la tierra."

¿Pero está loco este hombre? ¿Qué hacen allí don Juanito y don Felipe y don Bernardo y don José Cabezas y tantos otros pobres de solemnidad que no tienen ni un mal terrón en qué reclinar la cabeza, que no amarran a este versificador que así se burla de su honrosa miseria?

La limitación de la propiedad, el reparto de la tierra, la nacionalización de las riquezas naturales... Por menos que eso han sido condenados por el sociólogo García Solano al fuego eterno en que se consumen los sub-hombres, el bueno de Lenin y el inofensivo Trotsky!

Por eso los profesores hacen requetebién en almararse y en pegar el grito al cielo y en desechar con todas las fuerzas de sus cuerpos mal comidos, que no se dé lugar al partido político en cuyo seno tales despropósitos germinan. ¡Pues qué! ¿Ha hecho algo más grave que eso el Soviet, ese corrosivo destructor de la paz consensual en que antes vivían los rusos... y morían también en los bellos y feraces campos de Siberia, bendiciendo a los Czares?

*"Impuestos sobre la tierra y no sobre el trabajo y el consumo. Abolición de monopolios y ejercicio de la libre competencia."*

¡Aviados estaríamos con esta gente en el Poder!

¿Qué quieren, que la tierra conquistada por el esfuerzo de los médicos, de los abogados, de los banqueros y demás gente útil tenga que dividirse necesariamente por virtud del impuesto entre los chicheros holgazanes que dejaron su patrimonio perdido entre las garras del banquero, del médico, del abogado y demás gente benemérita?

¿Pues no faltaba más! Que el borracho de ron se crea con derecho a disputar su presa al ebrio con champán? Que el vago de esquina piense siquiera que lo asisten iguales derechos que al tahur de club y al dilettanti de cantina...?

¡Solo a los jimenistas se les ha podido ocurrir semejante cosa!

Que sigan, que sigan los señores Profesores su nobilísima campaña contra los delirios de su correligionario el señor García Monge. Y que cierren el paso con mano fuerte al bolcheviquismo azul que trata de invadir a Costa Rica.

EL CURIOSO IMPERTINENTE.

Recomendamos a Ud. la lectura de los cuatro páginas.

# A los reformistas del país

Un hecho desgraciado—de aquellos que no se repetirán más cuando la reforma política que estamos iniciando obtenga el campo propicio para su desarrollo—ha privado al Partido Reformista de su órgano de publicidad, destruyendo la imprenta en que se editaba—merced a un heroico esfuerzo del señor Falcó—sin exigir gasto alguno a nuestra Tesorería.

Este primer tropiezo no nos desalienta; nos levantamos más bien con la alegría de haber podido probar nuestra fortaleza, y sonreímos llenos de fé al pensar que este es quizás el más pequeño de los muchos obstáculos que habremos de encontrar en el camino.

Nuestros empeños todos—los empeños que han podido provocar la simpatía popular por el Programa de nuestro Partido—están hechos a base del más completo desinterés; pero azotado por la desgracia el compañero que puso su periódico al servicio de la tendencia reformista, ni él puede continuar en su generosa actitud, ni el Partido debe aceptar el sacrificio de un solo hombre en favor de la obra que debe condensar—para ser de veras grande y efectiva—el sacrificio de todos los que aspiran a su realización.

Por eso el Comité Ejecutivo dirige a todos los afiliados a la causa popular, ferviente excitativa para que contribuyan de una manera especial al FONDO DE PRENSA que será manejado independientemente del fondo general por la Tesorería.

La redención del País es labor ardua y ella no podrá efectuarse sin el esfuerzo decidido de todos los hombres de buena voluntad.

San José, 30 de mayo de 1923.

Por el Comité Ejecutivo

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN  
Secretario General.

Primera lista de donativos recogida por el señor Falcó para el fondo de reserva de LA PRENSA.

Gral. Jorge Volio	¢ 10.00
M. A.	25.00
T. F.	25.00
P. A.	15.00
M. G.	10.00
X. X.	5.00
Juan Rafael Pérez	5.00
Enrique Sáenz	5.00
F. B.	5.00
X. X.	2.00
Abel Cambronero	2.00
Francisco Arias	2.00
M. G.	2.00
General Morazán	2.00
E. B.	2.00
Alejandro Mata	2.00
David Badilla	2.00

Juan R. Herradora	¢ 1.00
Justo H. Cuadra	1.00
Patricio Ortiz	1.00
Carlos Jinesta	1.00
Octavio Montero	1.00
Lesmes Sáenz	1.00
Julio Padilla	1.00
Max Bermúdez	1.00
José A. Cambronero	1.00
A. de B.	1.00
Adolfo Braña	2.00
Ricardo Loria	1.00
Gonzalo Hernández	2.00
Victor M. Badilla	1.00
José Falcó P.	1.00
Armando Océon	1.00
A. M. D.	1.00
Enrique León B.	1.00
Moncha Cordero J.	1.00
X. X.	5.00
Arturo Marchena	1.00
Ricardito Falcó h.	1.00

## POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

## El incidente de ayer entre un hermano del Sr. Presidente y un Sr. de Comandancia

### El caso ocurrió en Alajuela

Motivo de muchos comentarios ha sido el incidente ocurrido ayer en la ciudad de Alajuela entre don Luis Acosta y don Carlos Lizano. El primero es hermano del señor Presidente de la República y el segundo, Secretario de la Comandancia de Plaza de aquella ciudad.

desaveniencias políticas entre ambos caballeros.

A estas horas no sabemos si el incidente ocasionará la caída del señor Secretario de la Comandancia; algunos lo creen, por tratarse de una dificultad con el hermano del señor Presidente.

Esperamos que lo ocurrido no traiga mayores consecuencias y esos son nuestros fervientes deseos.

## Natalicio

Hoy celebra la fecha de su natalicio la estimable dama doña Ana Sáenz de Nanne por lo que le enviamos nuestros efusivos parabienes.

## Para México

Dentro de pocos días marchará para México, el estimable sacerdote Fray Pablo Ruano, de la Orden de Santo Domingo.

## ¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

## LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO

LA PREFERIDA DEL PUBLICO

AVENIDA CENTRAL

## Noticias de San Ramón

Se llevó a cabo la festividad del Corpus con devoción y respeto.

— Se encuentra enferma doña Estelia de Gamboa que mejor curato antes son nuestros deseos.

— En días pasados se suicidó en San Juan de Nariño el inteligente joven don Enrique Fernández, quien deja aquí muchas amistades que lamentan tan terrible desgracia.

— Don R. Molina, apreciable y honrado labrador de "La Planta," acaba de sufrir un duro golpe con motivo de la pérdida total de su hacienda y graneros, destrui-

da por un incendio. Quiera Dios devolverle sus pérdidas bienes al laborioso trabajador.

— Doña Leticia de Quesada se encuentra bastante delicada de salud. Hacemos votos porque restablezca pronto.

— El general don Jorge Volio se capta cada día mayor admiración y cariño. Hay muchos simpatizadores que ven en el general Volio al valiente adalid de la causa de los obreros y que en no lejano día ha de regir los destinos de nuestra amada Patria.

— Estuvieron en días pasados en esta ciudad don José María Zeledón y don Juan Rafael Pérez, quienes mostraron al pueblo la eficacia del sublime evangelio del Partido Reformista. Fueron delirantemente aplaudidos.

— Las ideas reformistas se abren anchuroso campo cada día en el corazón de nuestros ciudadanos.

Corresponsal.

Busque el próximo número de LA PRENSA

## Muere Da. Elisa Porrás de Soto

En San Isidro de Alajuela falleció la señora doña Elisa Porrás de Soto, quien gozaba de mucha estima y cariño entre sus amistades. A la familia doliente le enviamos nuestra sincera expresión de pesar.

## Himno Reformista

*Un sol resplandeciente se levanta  
Do brilla la justicia y la igualdad  
Y ese astro alumbrará la causa santa  
Que muchos han logrado disfrutar.*

*Un hombre que es campeón de democracia  
Pretende nuestra patria reformar  
Borrando ante la ley la supremacía  
Que muchos han logrado disfrutar.*

*Pongamos nuestro empeño en secundarle;  
Tengámoste fé ciega a su virtud  
Y a la patria podremos así darle  
Un astro de esplendente magnitud.*

*¡Cantemos con ardor, trabajadores!  
¡Obreros, expande tu corazón!  
Ya razgan el confín rubios albores  
Del sol que alumbrará nuestra Nación!*

P. UJUETA R.

## Tesorero de Siquirres

El señor don Abel Arguedas, ha sido nombrado Tesorero de la Municipalidad de Siquirres. En breve saldrá para esa ciudad el señor Arguedas, a hacerse cargo de ese nuevo puesto.

## Enfermos

Don Gonzalo Flores, ha continuado mejor.  
—Don Rafael González, se encuentra enfermo  
—Don Alberto Echandi, ha restablecido.  
—Don Luis Brenes, guarda cama.  
—La Sta. Julia González, sigue mejor.

Suscribase a LA PRENSA

## "El 2 de Abril"

Con este título hemos recibido un folletito que contiene los discursos pronunciados por distinguidos miembros del Club Liberal "2 de Abril", ante la tumba del mártir de la Unión Centroamericana Justo Rufino Barrios, en conmemoración del XXXVIII aniversario de su gloriosa muerte en Chalchuapa.

## "El Compañero"

Con este nombre acabamos de recibir el primer número de este periodiquito, que es órgano de la Sociedad de Graduados de la Escuela de Costa Rica. Trae un bonito editorial de presentación. La señorita Corina Rodríguez López publica un artículo dirigido a los maestros graduados de la Escuela Normal de Costa Rica. Jefe de Redacción de este periódico es don Salvador Umaña.

# PALPITACIONES DEL INALAMBRICO

**LAUSANA 6.** — Los principales miembros de la delegación turca aquí han recibido instrucciones para aceptar cualquier proposición que los aliados hagan.

**WASHINGTON 6.** — La Corte Suprema declaró válida la prohibición hecha por el estado de Nebraska del uso de lenguas extranjeras en las escuelas privadas y públicas.

**NEW ORLEANS 6.** — Se han recibido noticias hoy por medio de pasajeros que llegan de la América Central y que son mujeres y niños enviados a esta por sus esposos y padres de que amenaza a Honduras una inminente guerra civil.

**LONDRES 6.** — Se está terminando un submarino monstruo, que se asegura será de lo más adelantado y potente del mundo.

**NORFOLK 6.** — La ballandra «Glembulah» de registro británico con un cargamento de licor fue hundida por un vapor de la United Fruit a la altura del cabo Hatteras. La tripulación compuesta de nueve individuos fue salvada por el Cutter, guarda costas, «Yamakavz».

**LAUSANA 6.** — Como hace días corren rumores de que se hacen complotos para asesinar al delegado turco Ismet Pashá, la policía suiza ha pedido a éste que aminore el peligro dejando de comer en público, en los hoteles que frecuenta, y en tal virtud Pashá así es un prisionero en su cuarto, de donde sólo sale para ir a la conferencia, protegido de numerosos guardias. Hay otros delegados que están muy bien guarda-

dos, principalmente Venizelos.

**WASHINGTON 6.** — El Teniente Will avia dor pereció hoy en Aberde al intentar alzar el vuelo con su aparato que quedó destruido.

**WASHINGTON 6.** — El Departamento de Estado ha declarado que la Estación Naval de Los Grandes Lagos que ha permanecido sin movimiento por más de 18 meses, será reabierto en Julio para el estrenamiento de los reclutas de la marina.

**HABANA 6.** — El Senado aprobó hoy una ley elevando a la categoría de Embajada la Legación Cubana en Washington.

**TOKIO 6.** — Más de cien personas prominentes comunistas socialistas fueron arrestadas hoy; la policía acusa a 30 de ellos

## Fallecimiento de don Rafael I. Cordero

En esta ciudad dejó de existir el venerable anciano don Rafael Inocencio Cordero. Por este motivo enviamos nuestro más sentido pésame a su inconsolable hijo don José María Cordero y a la demás familia doliente.

## Una magnífica idea

Varios maestros de esta capital, tienen la buena idea, que comunicarán a su respectivo superior, de cambiar el nombre de Colegio de Señoritas por el de Colegio de Mis Marian, que fue Directora muy querida, durante muchos años, de ese plantel educacional.

Parece que esta idea tiene excelente acogida y que en breve se harán las gestiones del caso.

de estar comprometidos en un complot para organizar un estado comunista.

**BERLIN.** — La ciudad de Dusseldorff está virtualmente sin periódicos como resultado de la aplicación de la censura por la autoridad de ocupación.

**CIUDAD MEXICO 6.** — Una declaración oficial asegura que la conferencia para el reconocimiento está progresando satisfactoriamente y que se acerca la situación de las dificultades entre Estados Unidos y México. La declaración es de Charles B. Warren en la Legación Americana.

**BREMEN 6.** — La Lloyd Alemana del Norte, compañía de vapores restablecerá su itinerario con Cuba, según se ha declarado oficialmente hoy.

**BERLIN 6.** — Las tropas francesas de ocupación clausuraron hoy la estación de ferrocarril en Herne Waune Gelsen Kirchen y en Essen, paralizando las operaciones de las más importantes

estaciones ferroviarias en el Rhur.

**BUENOS AIRES 6.** — El Gobierno de Bolivia está tomando fuertes medidas para prevenir la huelga de los mineros que tratan desarrollarlas con tintes revolucionarios, según lo informa el correspondiente del diario "La Nación" de La Paz.

**MOSCOW 6.** — Los jefes de las comisiones de auxilio del Cercano Oriente, saldrán de Rusia al terminarse las próximas cosechas después de dos años de servicio activo.

**PARIS 6.** — Los gastos ocasionados en la ocupación del Rhur casise encuentran totalmente cubiertos por los productos obtenidos en la misma zona ocupada.

**ATENAS 6.** — Noticias que han estado llegando a esta capital dicen que se han registrado varios combates entre fuerzas irregulares griegas macedonias y búlgaras cerca de Zirnovo, resultando muchos muertos y heridos.

## United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Bostón; en su viaje de Bostón a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Bostón.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y COBONADO, de la Elders y Fyies Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de noviembre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

## CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

## LA LUZ

Tienda de Tobias A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Mercado.

Más de cien mil colonos en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

# LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

## SE VENDE

el mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país  
Pida informes al almacén

TOMAS FERNANDEZ

Fábrica de Hieolo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Harina de Lentejas Cevada en polvo  
Avena molida Lenguas de carnero  
Azul Moutir Tapioca Arrowroot  
y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

## La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de Paris  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143. SAN JOSÉ, COSTA RICA

# TRAUBE